

Visitamos a la familia “Martín Ávila”, productores agropecuarios y colonos en la Colonia Juan José Morosoli

Dra. María Betina Cóppola Hernández
Plan Agropecuario
Ing. Agr. Felipe Robaina
Instituto Nacional de Colonización

María José y Adrián, son productores ganaderos que se dedican a la cría vacuna y ovina, viven en el campo y hace 8 años son colonos en el departamento de Lavalleja. En este Ayer estuvimos nos cuentan su historia familiar y cómo se han ido desarrollando como productores agropecuarios.



Foto: Plan Agropecuario

¿Cómo se compone la familia?

Nuestra familia está compuesta por Adrián de 47 años quien es mi esposo, nuestros tres hijos Ricardo (26), Braian (24) y Dahiana (21), y por mí, María José de 45 años.

¿Cómo se iniciaron como productores agropecuarios?

MJ. Ambos somos hijos de productores agropecuarios, vivíamos en zona de Barrancas, departamento de Lavalleja. Nos casamos y estuvimos por 11 años en un establecimiento ganadero forestal de Barrancas y luego continuamos con la misma empresa 11 años más en un establecimiento en Maldonado. Mi esposo desempeñaba tareas de encargado rural y yo como cocinera. Con el trascurso de los años nacieron los hijos, quienes a medida que crecían colaboraban con las tareas del campo.

Mientras trabajábamos en la empresa forestal fuimos invirtiendo en ovinos y vacunos, los que al comienzo teníamos a pastoreo en el establecimiento que trabajamos. En el 2012 la empresa cambio de firma y arrendamos 1.300 ha de la forestación, teníamos 80 vacas de cría y 120 ovejas de cría las cuales eran difíciles de manejar debido a los predadores. En octubre de 2014, se terminaba el contrato de arrendamiento, teníamos que entregar el campo y no encontrábamos otro, estábamos pensando que tendríamos que liquidar todo e ir a trabajar a otro lugar, lo cual era muy duro por todo el esfuerzo que hicimos para hacernos del capital. Hasta la posibilidad que nos dio Colonización.

¿Cómo se enteraron del llamado del Instituto Nacional de Colonización?

En enero de 2014 nos enteramos por familiares del llamado, nos presentamos, vinimos a conocer el campo, tuvimos varias entrevistas, y quedamos ilusionados, estábamos todos los días esperando la llamada del Instituto. Lo que deseábamos era vivir con la familia, por eso nos interesaba la fracción individual, además era un área que nos interesaba porque eran 237 ha y tenía una vivienda. La vivienda estaba deteriorada, pero eso no nos importó porque era una vivienda y no nos complicaba que no hubiera luz y fuera distante de la ciudad, porque donde vivíamos no teníamos luz y era también muy aislado.

Al momento de ser notificados que la fracción era para ustedes ¿cómo se organizaron?

Estábamos muy contentos, la espera fue larga para nosotros, desde la entrevista a la asignación de la fracción, pasaron unos 10 meses. El 1 de octubre de 2014 nos adjudicaron la fracción. El campo estaba lleno de pasto, porque había estado con baja carga antes del periodo de adjudicación, nos organizamos y a los 10 días ya trasladamos parte del el ganado. En ese entonces contábamos con 130 vacas de cría, 4 caballos y 250 ovinos, pero tuvimos que vender la mitad de los ovinos para pagar los fletes, los despachos de tropa, los gastos que surgían y pedir una extensión del arrendamiento por 2 meses más. Los caballos no entraron en el camión del flete y los trajimos andando, hicimos 160 km a caballo más la camioneta con el carro, etc. Ese año esquilamos nosotros a mano y con la venta de la lana también pagamos los costos de traslados y gastos que iban surgiendo.

Nos mudamos en diciembre del 2014 en forma definitiva, para que los chiquilines terminaran de estudiar porque en ese momento, Dahiana hacia el liceo en Rocha, Ricardo y Braian la Escuela Agraria en Libertad.

¿Cómo estaba la infraestructura, vivienda e instalaciones del campo?

Respecto a las instalaciones, mangas, tubos y alambrados perimetrales y todos los potreros estaban muy deteriorados, y el INC nos permitió ir arreglándolos por cuenta nuestra. Empezamos haciendo los alambrados perimetrales, lo cual es tomado como forma de pago de la renta y nos permitió continuar apoyando a los chiquilines que estudiaban, así como seguir poblando el campo.

¿Recibieron algún apoyo económico por proyectos o créditos?

Sí, participamos del proyecto Ganaderos Familiares y Cambio Climático, del MGAP que nos permitió mejorar la infraestructura, con ese dinero hicimos las divisiones internas donde se diseñaron 7 potreros, se hizo 10 ha de Lotus Maku y se mejoraron las aguadas en los potreros que no había, lo que nos ayudó mucho para el manejo del ganado. Nuestra contrapartida al proyecto fue poner la mano de obra para hacer las divisiones con eléctrico y la siembra del Maku, para lo último contamos con la colaboración de un vecino que nos prestó el tractor y la maquinaria.

También nos ayudó que Adrián comenzó a trabajar como empleado en el campo del vecino y así se iban generando ingresos externos al sistema, ya que como el rodeo estaba creciendo la venta de animales era solo de terneros machos y unas pocas terneras hembras y corderos. Fue un gran esfuerzo para toda la familia.

La Colonia Morosoli, está dentro de las colonias de calidad, ¿Cuáles fueron los apoyos que recibieron del INC?

A los dos años de estar instalados el INC financio la luz, que fue una gran ayuda y mejoró mucho la calidad de vida y como contrapartida a esa inversión, nos comprometimos a arreglar los bretes, las mangas y el embarcadero, haciendo todo prácticamente a nuevo, ya que estaban deteriorados.

De a poco fuimos mejorando la casa, para ello el INC nos apoyó

con materiales y con mano de obra familiar empezamos a repararla. Aprovechamos las vacaciones para contar con la mano de obra de los chiquilines y siempre estamos arreglando de a poco, se hizo baño, se mejoró el techo, se hizo otro dormitorio, cambiamos ventanas, cerámica al piso y aún quedan cosas para reparar.

¿Al día de hoy que pasturas tienen?

Se hicieron hace 2 años 5,5 hectáreas de pradera de Lotus, Rai-grás y Trébol. Con el proyecto del MGAP se hicieron 10 ha de Maku, el resto es campo natural. Las pasturas se usan para la parición de las ovejas, invernar los corderos y alguna vaca con menor estado o si da para invernar alguna vaca fallada o vaquillonas.

Hacen cría vacuna y ovina ¿Qué raza trabajan y cómo es el manejo del rodeo?

En los vacunos la raza de los vientres es cruza Hereford con Aberdeen Angus, entoramos con Aberdeen Angus tratando de mantener ese tipo de animal, en los toros se busca facilidad de parto y buen peso al destete. Al inicio hacíamos doble entore, la que fallaba la volvíamos a entorar, después se nos complicaba mucho el manejo porque en los meses de invierno teníamos vacas con terneros chicos y vacas en el último tercio de gestación más la majada pariendo, y de a poco fuimos pasando a un solo entore, que lo pensamos seguir manteniendo. El entore se hace desde fines de noviembre hasta fines de febrero, las vaquillonas se entoran a los 2 años. Los porcentajes de preñez han sido variables, se nos ha complicado el entore de la vaca de primera cría los años de la seca, pero en general se anda arriba del 90% de preñez. Se coloca tablilla nasal por 11 días y el destete se hace en abril con un peso de destete de 170-180 kg. Se busca que la ternera pase bien en el invierno, se van a campo reservado y con buen abrigo, en algunos oportunidades se han suministrado a las terneras, por lo que llegan bien al entore con 2 años, además se trata de seleccionar toros con bajo peso al nacer.

Durante el entore se recorren los potreros casi a diario y se para el rodeo para saber si hay celos y como trabajan los toros. Durante la época de partos se hacen recorridas diarias para monitorear la parición.





Foto: Plan Agropecuario

¿Respecto a la majada?

El rubro ovino ha ido creciendo, actualmente se encarneran 200 -230 ovejas con venta de corderos pesados. La majada inicialmente era Corriedale cruzada con Milchschaf y se ha ido cruzando con razas carniceras como Texel, tratando de mejorar la producción de carne. Es una majada muy mellicera, se sacan corderos pesados precoces. La encarnerada se hace desde el 20 de febrero. Unos 20 días antes del parto se suministra cascara de soja a razón de 200 gr. por oveja por día y sales minerales. En la época de parto se recorre y las ovejas se llevan para los piquetes, se le busca potreros abrigados. Hace unos años (con el apoyo del INC en el marco de Proyecto de Colonias Prioritarias) se incorporó un perro Maremma, que nos ha dado mucho resultado. Todo el alambre perimetral tiene tres hilos eléctricos para controlar los jabalíes que es lo más complicado, nosotros pusimos la mano de obra para la instalación del alambrado y los materiales fueron aportados por el INC. Los porcentajes de señalada andan arriba del 130%. Los corderos se venden en diciembre a industria con 17 -20 kilos.

Desde que están en la colonia ¿Han tenido alguna problemática para el manejo de los vacunos u ovinos o alguna otra dificultad?

Cuando llegamos a la fracción, el campo estaba lleno de pasto, era un pastizal y nosotros veníamos de una forestación sin pasto, al principio nos manejamos bien, después vino la sequía del otoño del 2015, en ese momento se nos complicó porque el pasto estaba muy seco e incluso se nos murieron 6 vacas.

Al inicio hubo problema con los jabalíes y nos mataron ovejas en el patio de la casa y una vez instalado el eléctrico perimetral junto al pastor Maremma pudimos controlar depredadores, a veces hay alguna mortandad por zorros. Además, los ovinos se traen cerca de la casa luego del parto, no habiendo mayores problemas.

¿Y los chiquilines pudieron continuar los estudios?

Sí, todos continuaron. Al año siguiente de mudarnos a la colonia, Dahiana empezó la Escuela Agraria en Cerro Pelado, a unos kilómetros de la colonia y Ricardo y Brian seguían viajando a Libertad, luego siguieron estudiando en Minas y Paysandú.

Los tres hijos fueron a la escuela rural, después Ricardo y Braian, estudiaron tecnicatura agrícola forestal en la UTEC en Paysandú y Dahiana estudio contabilidad en UTU.

¿A qué se dedican ellos?

Dahiana terminó de estudiar y decidió quedarse con nosotros porque le gusta mucho el campo y hace unos meses armó su propio emprendimiento, para lo cual compró pollas que hoy ya están en postura y vende huevos de campo en Minas, va una vez por semana y vende la producción. Ahora se sembró maíz para poder elaborar la ración acá y abaratar los costos.

Ricardo trabaja en Montevideo y Braian en Maldonado

Los tres colaboran con el trabajo del establecimiento, organizamos las labores que requieren más mano de obra para los fines de semana y coordinamos con ellos para hacer varias tareas.

Para finalizar la entrevista, desde su experiencia ¿Qué le dirían a aquellos jóvenes y productores que desean ser colonos?

Les diríamos que si les gusta el campo y les gusta vivir en el campo se puede progresar y vivir bien con la familia, lleva esfuerzo, pero no es imposible y es muy gratificante vivir acá. INC nos ha ayudado mucho, estamos muy agradecidos y creemos que es una muy buena oportunidad y herramienta para los jóvenes y productores chicos.

Comentario Final

Felicitemos a esta joven familia por todos sus logros y les agradecemos la posibilidad de realizar esta entrevista, contar su historia y ser un muy buen ejemplo para otros productores y jóvenes que sean o aspiren a ser colonos. ●